

BÜRGER氏病に対する高圧酸素療法の一工夫

群馬大学医学部 麻酔手術教室、藤田達士・石倉秀昭
三井記念病院 胸部外科、群大麻酔科、吉田昭一

Bürg e r 氏病に対する高圧酸素療法に関しては従来必ずしも有効であるとは考えられていない。又、減圧時の reactive hyperämie は患者に多大の苦痛を与えるばかりでなく、頻回の治療を要するためには酸素中毒症の発生の危険が無いとは言えない。

しかしながら、脱疽部分を最少限度に切断した場合、その治療、特に断端の潰瘍に関する治療面に於ける OHP の効果は否定出来ない。

演者は Bürg e r 氏病と診断された男子 1 名、女子 1 名の計 2 例及び Bürg e r 氏病と診断されたが、その後、動脈硬化性閉塞症と確定された女子 1 名の計 3 例について、総計 54 回にわたり平均 1 kg (最高 2 kg) 平均 1 時間 (最高 2 時間) の OHP を行い、動脈硬化性閉塞症の 1 例を除いて断端潰瘍に対して極めて有効な結果を得た。

演者の行つた方法は

- ①長時間作用性局麻剤マーカイン 0.25% による持続硬膜外麻酔丘脛幹で行い、Chemical Sympathectomy を行うとともに reactive hyperämie による疼痛を軽減した。
- ②更に酸素中毒症を軽減し、Claustrophobia を予防し、加えて耳痛による苦痛を軽減する上から意識を失わせしかね外界に対する反応から疎外する目的で Neuroleptic Anesthesia の一法を応用した。この方法としては加圧 10 分前に Diazepam 10 mg と Pentazocine 15 mg を静注する。大型高圧室を使用する際には血圧や脈拍等を考慮し在り、減圧開始前 10 分に更に同量を静注する。患者は軽度の睡眠状態にあるが、応答は阻害されない。

オ 1 症例の 52 才男子は右大腿動脈が膝上 15 cm で閉塞し、下腿は腱側に比し膝下 12 cm のところ 2 cm 円周が短い萎縮を呈し、拇指と 2 趾骨も萎縮しているが、蹠根骨と第 1 趾骨との間の切断で断端潰瘍を発生したが、38 日間に 37 回の OHP を行い、治癒退院した。オ 2 症例の 45 才女子は膝窩動脈を触診出来なかつたが膝下 15 cm の切断で断端潰瘍の発生も予防し得て 24 日間に 12 回の OHP を行い治癒退院した。両症例とも麻酔処置による肝機能の障害はなかつた。オ 3 症例の動脈硬化性閉塞症には 9 日間に 5 回の OHP を行つたが、無効であったが、病変の進行もなかつたので中止した。

未だ症例も少ないので統論を出すことは困難であるが、演者の方法は Bürg e r 氏病の OHP に対する有効であると言えらるよう。

又、硬膜外持続麻酔による歩行障害は施行後 1 時間程まで麻酔が有効であつても爾后は認められない。